

negro SOBRE blanco

Boletín literario bibliográfico



EDITORIAL LOSADA S. A. Alsimá 3131, Buenos Aires

MULATA DE TAL

LA ÚLTIMA NOVELA de MIGUEL ÁNGEL ASTURIAS

Doce sentimientos alimentan la obra, escrita en las lettras americanas, de Miguel Ángel Asturias: la sabiduría y la ironía. En su juventud, Asturias tradujo al castellano las leyendas indígenas de su Guatemala natal; más tarde, escribió otras que le habían llegado por tradición oral; así nacieron esas Leyendas de Guatemala que dolarizó a Paul Valéry. En esa dobleza negterica, el imperio se presenta multiforme, convulso y sangriento, intranquilo, la observación social recto e la ironía. Pero, este testimonió, traído con los colores violentos de la naturaleza tropical, casi ya siniestra en su fabulosa riqueza extroactiva, siempre

parece animado por una mitología a flor de piel, que es sólo el rostro secreto de acalla naturalezas. El autor prefiere, Hombres de nata, Viento fuerte, El pavo real. Los ojos de los encierros —publicadas todas por la Editorial Losada— son hermosas donas que lleva social y mitológico excesivo, con variada preponderancia, en un equilibrio que es el espejo más sellado de la obra de Asturias. Mulata de Tal, la novela más reciente, regresa al ámbito mágico de las Leyendas de Guatemala con la fuerza narrativa del mejor realismo americano. Demócratas cristianos e izquierdistas entienden en una metáfora de lo que Asturias ha dicho: "Es lógico que los demonios luchen entre sí. La magia es muy fuerte en el caos. Su vida, su muerte se apoyan en una fuerza oscura... Mis libros se parecen a los cuadros de Magritte, donde todo está mezclado: campesinos, lisiados, arzobispos, aventureros, mujeres de la vida. Y también muestra ruralizadas, innumerables campas e innumerables bosques donde solo sonos pobres serán percibidos." El efectivamente, el lector que se interesa en Mulata de Tal descubrirá un literato fabuloso, entre preciosas y temerarias, dioses y hechiceros, plantas, bestias y hombres vagabundos. Es un descenso a las raíces del hombre centroamericano.



fundada en 1958, la Editorial Losada cumplió en el año de agosto próximo veinticinco años de vida al servicio del libro y la cultura de lengua española. Con tal motivo, se halla en preparación un número especial de **MULATA DE TAL**, de 18 páginas, que contará anécdotas y originales ilustraciones de nuestros autores.

caza y, también, una experiencia literaria incomparable.

Transcribimos, a continuación, un capítulo de esta novela que presenta la Editorial Losada.

El Río de los Gigantes surgió entre fuentes de torrente, topes de rocas con crevices de topo, marillitos de trueno, manzanos de flor, rábanos de granizo, collares de peras, albaricosas de higos y colores de árboles que calan en mareas de tapices y hojas, y en la población no iban ni los más y vivían en la penumbra de la iglesia luciendo de polillas encendidas, aldeaneras y sacerdotes en los matorrales y casas de cochazos donde, entre farallones, andaban a verbenazos, jarrillones, arriachas y toronjines, si, paños, sombras de los que se iban a relajarse a la noche, sin brasas, en los pueblos, justo a la cama cada de los lechos y nacetas de flores en pedazos...

Pero los Gigantes, cubriendo con la cara de Gachito en que hablaba, visitan la quemada piel de

Mula José.
Ed. de separadas:
Editorial Losada,
Buenos Aires, Argentina,
Avda. de la Propiedad Intelectual, nro. 152406

28

La Última novela de Miguel Ángel Asturias. [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1963

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Ultima novela de Miguel Angel Asturias. [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)